
Вчера, 15 ноября, на 
Алтае стартовал IX 
Всероссийский слет 
сельской молодежи.

Ежегодно слет собирает на 
одной площадке активную, це-
леустремленную молодежь из 
разных уголков страны. Сту-
денты и молодые специали-
сты приезжают в наш регион 
с новыми идеями, проектами, 
которые помогут вывести на 
более высокий уровень такие 
направления, как сельское 
хозяйство, экология, туризм.

В этом году мероприятие 
проходит с 14 по 17 ноября. 
В нем участвуют более трех-
сот человек из 33 субъектов 
Российской Федерации. Это 
исследователи, творческая 
молодежь, руководители и 
лидеры экологических объ-
единений и НКО, сотрудни-
ки краеведческих музеев, 
управленцы в сфере приро-
доохранной деятельности, 
работники предприятий, за-

нимающихся энергосберега-
ющими технологиями. Среди 
экспертов – члены Русского 
географического общества, 
представители Российской 
академии наук, доценты 
МГТУ им. Н.Э. Баумана, МГУ 
им. М.В. Ломоносова. Они 
будут не только оценивать 
идеи, но и давать подробные 
консультации.

Официальное открытие 
форума прошло в среду в Го-
сударственной филармонии 
Алтайского края. Пришли 
поздравить гостей первые 
лица края. С приветствен-
ным словом к активистам об-
ратился первый заместитель 
председателя правительства 
региона Александр Лукья-
нов. В своем выступлении 
он отметил:

– Традиция проведения 
слета сельской молодежи 
появилась в нашей стране в 
советские годы. В новой исто-
рии первая встреча прошла 
на Алтае в 2009 году. Сегодня 

форум проходит девятый раз. 
За это время он стал эффек-
тивной площадкой для диало-
га молодых людей с властью, 
обмена опытом между ними, 
помог улучшить жизнь сель-
ского населения.

Александр Лукьянов под-
черкнул, что тема меропри-
ятия выбрана не случайно:

– Встречу посвятили Году 
экологии в России. Важно со-

хранить природное наследие 
для будущих поколений. Глав-
ная задача нашего региона – 
это организация раздельного 
сбора и переработки отходов, 
использование предприяти-
ями современных техноло-
гий, позволяющих извлечь 
максимум пользы. Этот про-
цесс постепенный и требует 

серьезного подхода, крупных 
инвестиций, свежих идей и 
молодых кадров. Общими уси-
лиями мы сможем решить 
эти вопросы.

Председатель Комитета 
Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Михаил Щетинин также вы-

ступил перед молодыми ак-
тивистами. Он отметил, что 
это мероприятие важно не 
только для Алтайского края, 
но и для страны в целом. Ведь 
будущее России зависит от 
молодежи, ее желания помо-
гать родному дому.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
17 ноября Ветер южный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 13 м/сек., без осадков, 
гололед, утром изморозь.

18 ноября Ветер южный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 14 м/сек., без осадков, 
утром местами изморозь.

Ветер восточный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 12 м/сек., без

осадков, гололед, утром изморозь.
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Вопрос с зерном
Губернатор Александр Карлин обратился к Прави-

тельству РФ с предложением по стабилизации рынка 
сельхозпродукции. Его инициативу озвучил министр 
сельского хозяйства региона Александр Чеботаев на со-
вещании российского профильного министерства в 
Новосибирске.

Александр Карлин предложил включить Алтайский край 
в список регионов, которые могут реализовывать зерно и про-
дукты его перемола на основании льготного железнодорожного 
тарифа, пишет пресс-служба губернатора.

Уникальные воды
Федеральное агентство по туризму включило Белоку-

риху в список самых популярных водолечебниц России. 
Местные воды, в состав которых входят кремний и азот, 
не имеют аналогов в мире.

Ростуризм представил обзор минеральных источников 
России от Кавказа до Магадана. В первую очередь назвали Кав-
казские Минеральные Воды, затем – алтайские. Далее в списке 
курорты Новгородской области, Карелии, Краснодарского 
края, Самары, Кабардино-Балкарии, Магадана, Волгоградской 
и Челябинской областей, Башкирии.

Уникальные воды Белокурихи благотворно влияют на 
систему кровообращения, нервную, костно-мышечную, эн-
докринную и мочеполовую системы, на пищеварительные 
органы, пишет федеральное агентство. В Белокурихе прохо-
дят курсы лечения грязями, климатом, есть горнолыжный 
курорт, конный двор, бани, бассейны.

Алена ИВАНОВА

Премии
для чемпионов

2 млн 118 тыс. рублей выделено на поощрение спорт-
сменов Алтайского края и их тренеров за достижения на 
всероссийских и международных соревнованиях. Такое 
решение принял глава региона.

Как сообщили в пресс-службе губернатора, единовременную 
денежную премию получат 38 человек.

В частности, будут отмечены чемпион России и Европы 
по пулевой стрельбе Сергей Каменский и его тренер Игорь 
Каменский, заслуженный мастер спорта России Сергей Шу-
бенков и заслуженный тренер России Сергей Клевцов, по-
бедители и призеры Кубка России по пауэрлифтингу среди 
спортсменов с поражением опорно-двигательного аппарата 
Тамара Подпальная, Ирина Казанцева, Петр Филатов, Анна 
Жданова, заслуженный тренер России Андрей Подпальный 
и другие.

Под знаком
предпринимательства

До 19 ноября проводится в крае Всемирная неделя пред-
принимательства, посвященная молодежному предпри-
нимательству и инновационным разработкам.

Всю неделю проводятся различные тренинги и семинары 
по предпринимательской деятельности. А открылась акция 
торжественным мероприятием, посвященным началу но-
вого учебного года, губернаторской программы подготовки 
профессиональных кадров для сферы малого и среднего 
предпринимательства.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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  ЦИФРА .

16 ноября 1965 года, № 270
«Славгородское агентство «Союзпечати» в городе и в районе 

оформило нынче подписку на три тысячи экземпляров газет 
и журналов больше прошлогоднего. На триста с лишним эк-
земпляров больше выписано партийных журналов. Перекрыт 
прошлогодний уровень по подписке на «Алтайскую правду» 
и районную газету «Знамя коммунизма».

Успех достигнут прежде всего потому, что подписку с 
самого начала взяли в свои руки партийные организации 
предприятий, учреждений, колхозов и совхозов. Парторгани-
зации Славгородской автоколонны, мясокомбината, колхоза 
имени Кирова нынче вели постоянный контроль за ходом 
подписной кампании.

Н. МАРКОВ, соб. корр.»

Молоко отборное
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  ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ .

  ХРОНИКИ АП  .

Ветер свежих идей

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

В хозяйствах края суточная продуктивность 
коров, по данным на середину октября, выше 
уровня аналогичного периода прошлого года 
на 600 граммов. 

На 3000 больше 

Сотрудники редакции 
газеты «Алтайская 
правда» совместно 
с работниками «По-
чты России» 13 ноября 
в селе Тогул провели 
День подписки.

Жители села встретили го-
стей искренними улыбками. С 
самого утра на почте собралась 
небольшая очередь: сельчане 
хотели поскорее подписаться 
на любимую газету и дальше 
заниматься повседневными 
делами, которых очень много 
даже в ноябре.

Ирина в этот день оказа-
лась первым подписчиком 
на газету «Алтайская правда». 
Она несколько минут дума-
ла, даже вышла на улицу, но 
потом вернулась и оформила 
подписку. Как рассказала жен-
щина, она предприниматель, 
но сейчас не работает: ухажи-
вает за больным отцом.

– «Алтайская правда» – га-
зета моего детства, ее всегда 
выписывали родители, – 
вспоминает Ирина. Если чест-
но, я с сегодняшней газетой 
мало знакома, ведь столько 
лет прошло, читала «Алтай-
скую правду», когда была 
еще ребенком. Сельчане по-
советовали выписать именно 
«Алтайскую правду», сказали, 

что в ней много полезных со-
ветов и просто интересных 
материалов плюс программа 
передач. Я рада, что теперь 
вхожу в число подписчиков 
«Алтаечки». А газета и правда 
очень интересная, хотя успела 
прочитать только заголовки, 
– улыбается новоиспеченная 
подписчица.

А вот многодетная мама 
Наталья не в первый раз вы-
писывает газету «Алтайская 
правда». В семье Андрея и На-
тальи Карл подрастают трое 
детей: сын Станислав, дочери 

– Катрина и Эмилия. По сло-
вам Натальи Владимировны, 
дети ее главные помощники.

– Пока мы на работе, ре-
бята тоже не сидят без дела: 
и порядок в доме наведут, и 
уроки выучат, и ужин приго-
товят, и животных накормят, 
– рассказывает счастливая 
мама. – Что бы я без детей 
делала, просто не представ-
ляю. Недавно мы переехали 
в большой дом, который муж 
Андрей построил сам. К тому 
же у нас хозяйство: свиньи, 
корова, бык, куры и гуси.

– А еще, мама, ты забыла 
про собаку Белку и кота, его, 
кстати, Рыжик зовут, – гово-
рит Эмилия, младшая дочь 
семьи Карл.

– Вечером после работы и 
учебы собираемся всей семь-
ей и читаем «Алтайскую прав-
ду», – рассказывает Наталья. 
– В газете много интересных 
материалов, особенно нравят-
ся про обустройство дома, 
про животных. А иногда так 
устану, что сил хватает только 
фотографии в газете просмо-
треть, – смеется многодетная 
мама. – Но если увижу в газете 
знакомые лица, обязательно 
прочитаю материал.

Люди в этот день шли на 
почту как на праздник. Из 
окна отделения связи играла 
веселая, ритмичная музыка. 
Некоторые прохожие даже 
подтанцовывали под песни 
российских исполнителей. 
Улыбчивые почтальоны и 
работники отделения связи 
ждали своих подписчиков: 
постоянных и новых. На га-
зету «Алтайская правда» в 
этот день подписалось более 
20 человек. Все они получили 
призы от «Алтайской правды» 
и возможность выиграть быто-
вую технику в конкурсе «Удач-
ная подписка – Зима-2018».
Татьяна ВОЛОШЕНКО

(фото автора)

«Алтайка» – наша газета!

Среди новых подписчиков «АП» – семья Карл.

ПОДПИСКА 2018

Сейчас суточный удой 
на одну буренку составляет 
в среднем 10,4 килограмма 
молока.

Как сообщают в Минсель-
хозе региона, в хозяйствах 
различных типов ежесуточ-
но производят по 1318,5 тон-

ны молока. Это на 72,5 тонны 
больше, чем год назад.

Увеличение продуктивно-
сти дойного стада обусловле-
но и селекционно-племенной 
работой, и качественной кор-
мовой базой.
Светлана ЯКОВЛЕВА
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Им строить будущее страны. На слет приехали представители 33 регионов России.

Артисты подарили участникам слета отличное настроение.Александр Лукьянов.
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  КРАТКО .   АКТУАЛЬНО .
Новая

«дорожная карта»
На заседании Общественной палаты Барнаула обсудили 

планы по реализации проекта «Безопасные и качественные 
дороги» на 2018 – 2019 годы.

На эти цели Барнаульская агломерация в 2018 году по-
лучит 1,7 млрд рублей из бюджетов всех уровней. Всего 
в городе за следующий год отремонтируют 42 улицы об-
щей протяженностью 71 км. Планируется, что благодаря 
реализации проекта уже в следующем году в городе 63,7% 
дорог будут соответствовать нормативным требованиям, 
сообщает администрация Барнаула.

Алёна ИВАНОВА

Инициатива, важная для региона
Софинансирование социальных 

программ регионов из федерально-
го бюджета планируется увеличить 
вдвое.

Об этом по итогам заседания Комите-
та Государственной думы РФ по труду, 
социальной политике и делам ветеранов 
сообщил депутат Даниил Бессарабов.

– На заседании комитета я предло-
жил поддержать инициативу наших 
коллег: добавить к ежегодно выделяе-
мому из бюджета Пенсионного фонда 
РФ миллиарду на софинансирование 
региональных социальных программ 

еще один миллиард рублей и внести 
соответствующую поправку в закон о 
бюджете Пенсионного фонда во втором 
чтении, – пояснил депутат.

По его словам, увеличение финанси-
рования этого направления очень важно 
для регионов.

– На каждый рубль, выделяемый по 
этой программе из федерального бюд-
жета, регионы вкладывают свой рубль, 
– сказал Даниил Бессарабов. – Деньги 
идут в том числе на ремонт социальных 
учреждений, на обучение пожилых граж-
дан компьютерной грамотности. Такая 

система совместного решения социаль-
ных проблем федеральным центром и 
регионами, на мой взгляд, оптимальна.

Комитет Государственной думы РФ 
по труду, социальной политике и делам 
ветеранов будет продолжать работать над 
этим вопросом. Ведь сейчас у регионов 
порой не хватает средств на поддержание 
материальной базы социальных учреж-
дений на достойном уровне, а также для 
того, чтобы внедрять инновационные 
формы социальной поддержки для оди-
ноких граждан.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

  ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО .
Работу по патриотическому 
воспитанию, которая про-
водится на Алтае, высоко 
оценили на федеральном 
уровне.

Со 2 по 4 ноября в Москве про-
шел Всероссийский форум актив-
ных граждан «Сообщество». В нем 
приняла участие проректор по 
воспитательной работе Алтайского 
государственного педагогического 
университета Екатерина Четошнико-
ва. Напомним, вуз выступает коорди-
натором патриотических движений 
в крае и партнером Общественной 
палаты региона. На встречу при-
ехали ведущие эксперты страны по 
общественному контролю, социаль-
ному предпринимательству, привле-
чению ресурсов, добровольчеству. 
Среди них – секретарь Общественной 
палаты РФ Валерий Фадеев, Герой 
России Вячеслав Бочаров, предсе-
датель комиссии по развитию и 
поддержке добровольчества, благо-
творительности и патриотическому 
воспитанию ОП РФ Елена Цунаева, 
заместитель председателя Россий-
ского союза спасателей МЧС Сергей 
Щетинин.

– Работала на площадке Ассо-
циация волонтерских центров, 
– рассказывает Екатерина Четош-
никова. – С коллегами говорили о 
добровольчестве как универсальном 
ресурсе, имеющем большое соци-
ально-экономическое значение для 
страны. Обсуждали механизмы его 
поддержки. Сравнивали опыт реги-
онов. Нам в этом смысле есть что 
сказать. В крае успешно работает 
Алтайский центр развития добро-
вольчества на базе педвуза. Летом 
2017 года на федеральном уровне 

он был признан одним из лучших 
ресурсных центров поддержки до-
бровольчества.

На площадке Ассоциации во-
лонтерских центров Екатерина 
Четошникова пообщалась с пред-
ставителями Фонда президентских 
грантов. Участники встречи обсу-
дили перспективы поддержки об-
щественных организаций, которые 
занимаются сферой образования, 
патриотическим воспитанием в 
регионах. Кроме того, в Москве 
состоялось совещание рабочей 
группы Всероссийского конкурса 
руководителей, педагогов и воспи-
танников военно-патриотических 
объединений России «Делай как я!». 
Четошникова рассказала коллегам 
о многочисленных проектах и ак-
циях, которые проводит Алтайский 
государственный педагогический 
университет. Акцентировала вни-
мание на создании условий для про-

явления молодежью гражданских 
инициатив.

Екатерина Четошникова приня-
ла активное участие в заседании 
Центрального штаба Общероссий-
ского общественного граждан-
ско-патриотического движения 
«Бессмертный полк России». Ак-
тивисты обсудили организацион-
ные вопросы, утвердили список 
новых членов движения. К проекту 
присоединились девятнадцать рос-
сийских регионов.

На Алтае работа по патриотиче-
скому воспитанию ведется круглый 
год. Проводятся конкурсы, игры, 
встречи, посвященные истории От-
ечества. Так, 8 декабря в городах и 
районах пройдет традиционный 
квест «Дорогами Бессмертного 

полка», посвященный героям-зем-
лякам. (Дополнительную информа-
цию можно получить по телефону 
(8-385-2) 38-84-14.) Уже сформировали 
команды студенты педагогического 
и медицинского вузов, к игре плани-
руют подключиться жители Бийска 
и Рубцовска.

4 ноября в Большом Кремлевском 
дворце прошел торжественный при-
ем президента РФ Владимира Путина. 

На встречу пригласили представи-
телей патриотического движения 
страны, а также искусства и культу-
ры. Активисты обменялись мнения-
ми, обсудили совместные проекты. 
Президент в своем выступлении от-
метил, что в зале собрались самые 
инициативные и болеющие душой за 
страну люди. Высоко оценил работу 
регионов, в том числе Алтайского 
края, в этом направлении.

Во время «круглого стола» Екате-
рина Четошникова рассказала при-
сутствующим о том, как на Алтае 
сформировали программу по органи-
зации патриотических мероприятий 
на ближайшие годы. Существенную 
поддержку в этом вопросе педвузу 
и Общественной палате региона 
оказали органы исполнительной 
власти, филиалы общероссийских 
движений, университеты.

– Патриотизм и добровольчество  
неразрывно связаны. На Алтае 
сегодня зарегистрировано более 

15 тысяч волонтеров, готовых по-
мочь организовать мероприятия, 
поддержать, откликнуться на 
просьбы людей. Благодаря спло-
ченности и дружбе смело можем 
двигаться вперед и покорять новые 
вершины, – подытожила Екатерина 
Четошникова.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
фото Андрея КАСПРИШИНА 

и Евгения НАЛИМОВА

Когда тебе гот овы помочь
  НОВОСТИ .
Наши герои

Стартовал Всероссийский проект «Горячее сердце», в ко-
тором могут принять участие и жители Алтайского края. 
Главной его целью является поиск детей и молодежи до 23 лет, 
которые совершили героические и мужественные поступки, 
проявили активную жизненную позицию.

Оргкомитет «Горячего сердца» объявил новый этап сбора 
представлений на награждение нагрудным знаком в 2018 году. 
По итогам года в Почетную книгу собирают информацию о 
героях. В ней уже есть имена наших земляков. Церемония на-
граждения состоится в феврале в Москве.

Порядок подачи заявок можно увидеть на сайте cordis.fondsci.
ru. Информацию о кандидатах принимают до 22 ноября по адресу: 
molchan@gu.educaltai.ru.

Алёна ИВАНОВА

Ставка на кооперативы
Наш регион вошел в число пилотных территорий по ре-

ализации мероприятий развития кооперации в 2017 году.
В рамках государственных программ сельскохозяйствен-

ные потребительские кооперативы получили за последние 
три года более 75 млн рублей поддержки. Средства вложены в 
создание материально-технической базы пяти кооперативов 
в Тальменском , Топчихинском, Целинном, Чарышском и Пер-
вомайском районах.

Как сообщили в Минсельхозе региона, сейчас в крае заре-
гистрировано 49 таких кооперативов. За два последних года 
создано 11снабженческо-сбытовых кооперативов, в том числе 
семь – в этом году. Основные виды их деятельности – закуп и 
переработка молока, мяса, овощей и другого сырья.

Сельскохозяйственная кооперация – действенный инстру-
мент реализации сельхозпродукции. Кроме того, это еще и 
социально значимое дело. Ведь создание кооператива предпола-
гает появление и новых рабочих мест, и организации, которая 
будет помогать развиваться селу.

Последняя в уходящем году
В субботу, 18 ноября, в Барнауле проведут последнюю со-

циальную ярмарку года. С 10 до 14 часов горожан и гостей 
краевого центра ждут на шести торговых площадках в ка-
ждом районе.

Там можно будет недорого купить продукты питания. На-
пример, свежее яйцо, мясо птицы, парную свинину и говядину, 
масло, муку, сахар и многое другое.

Как сообщили в пресс-центре мэрии, в Железнодорожном 
районе ярмарка будет организована на пр. Ленина, 71, в Ленин-
ском – традиционно на площади Народной. В Индустриальном 
районе покупателей ждут на ул. 50 лет СССР. В Октябрьском районе 
ярмарочная площадка будет работать на ул. Титова, 9, а в Цен-
тральном –  на улицах Чайковского и Центральной (с. Лебяжье).

Работа есть для каждого
От 7,8 тысячи до 30 тысяч рублей зарплаты предлагают 

гражданам с инвалидностью в Алтайском крае. В базе дан-
ных центров занятости населения имеется более тысячи 
свободных рабочих мест для данной категории населения, 
сообщили в Минтрудсоцзащиты региона.

Работодатели ищут архивариусов, бухгалтеров, ветеринарных 
врачей, животноводов и медсестер. Также в списке вакансий – 
инженер-программист, консультант, логистик, юрисконсульт 
и др. Некоторые работодатели помимо социального пакета 
готовы обеспечить питание за счет предприятия, доставку на 
работу и другие льготы.

Перечень вакансий для граждан с инвалидностью размещен 
на интерактивном портале по труду и занятости населения 
(portal.aksp.ru). Он обновляется два раза в месяц.

Светлана ЯКОВЛЕВА  ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС.
Жарко. Сложно. С вдохновением
На Каменском метал-
лозаводе изготови-
ли литое ограждение 
для нового здания Ху-
дожественного музея 
на площади Октября в 
Барнауле, идет работа 
над большой ажурной 
беседкой, которая будет 
установлена в Нагорном 
парке краевого центра. 
Сегодня художественное 
литье – основная про-
дукция выпускающего в 
прошлом насосное обо-
рудование предприятия.П   

Несколько лет назад оно 
оказалось на грани закрытия, 
не в силах конкурировать с за-
рубежными изготовителями. 
В поисках выхода из трудней-
шей ситуации директор Камен-
ского металлозавода Виктор 
Климкин решил попробовать 
заняться художественным 
литьем. Денег не было, и для 
приобретения индукционной 
печи, которая и сегодня рабо-
тает в полную силу, продали 
директорский «Джип», а сам 
Климкин пересел на старень-
кую «Волгу». С этого времени, 
как с улыбкой говорит дирек-
тор, завод начал «танцевать 
от печки», то есть от базового 
для предприятия литейного 
производства.

Одним из первых изделий 
нового формата стали ворота 
в ограждении новой школы в 
селе Завьялово, и во время ее 
открытия Виктор Климкин 
понял, что решение сделать 
предприятие полноценным 
заводом архитектурно-худо-

жественного литья из чугуна 
было правильным. И укрепил 
его в этом понимании не кто 
иной, как губернатор Алтай-
ского края Александр Карлин.

Увидев на въезде в школу 
литые чугунные ворота, он 
поинтересовался, кто их де-
лал, а узнав кто, посоветовал 
Климкину с этого направления 
деятельности не сворачивать, 
сказав буквально: «Будем рабо-
тать вместе». И свое обещание 
сдержал.

Вскоре Каменский метал-
лозавод получил заказ на 
изготовление ограждения 
для медицинского центра 
«Надежда» в Барнауле и спра-
вился с ним отлично. Затем 
последовали новые заказы. 
Для нового моста через реку 

Барнаулку, созданного в рам-
ках туристического кластера, 
завод изготовил ограждение 
и фонарные столбы, выиграл 
тендер на ограждение парка 
отдыха «Центральный» в крае-
вой столице. В прошлом году на 
выставке в Москве продукция 
каменцев понравилась руковод-
ству туристического холдинга 
в Ялте и отлитые на предприя-
тии балясины для ограждения 
лестниц поехали в Крым.

Вскоре перешагнули грани-
цы России – завод стал постав-
лять художественное литье в 
Усть-Каменогорск, получив от 
казахстанцев большой заказ на 
фонарные столбы, скамейки 
и урны. По словам директора 
предприятия, это сотрудниче-
ство будет продолжено.

Н  ,  
При всем при том основную 

выручку заводу дает работа не 
штучная, но поточная. В месяц 
там производят тысячу штук 
подстолий для ресторанов 
нашей необъятной страны от 
Москвы до Калининграда и 
Владивостока. Совсем недав-
но отправили партию такой 
продукции на Камчатку. Как 
говорит директор Каменского 
металлозавода, конкуренция 
на этом рынке изрядная, прихо-
дится бодаться и с турками, и с 
итальянцами, но особенно, как 
чаще всего сегодня и бывает, с 
китайцами. Добиваться успеха 
помогает следование все тому 
же применимому для любого 

рода бизнес-деятельности со-
отношению «цена – качество».

Цена на изделия каменцев 
вполне приемлемая, а что каса-
ется качества, Виктор Климкин 
готов к соперничеству с таким 
знаменитым предприятием, 
как Каслинский завод архитек-
турно-художественного литья 
на Урале, где еще в 1876 году 
была создана художественная 
школа по обучению рисунку, 
лепке, формовке и чеканке 
чугуна.

– Конечно,  они могут сде-
лать такое изделие, до какого 
нам полвека идти, – признает 
Виктор Климкин. – Но в нише 
фонарных столбов и заборов 
мы им, извините, конкурен-
цию составим. Я нашу рабо-
ту сравниваю со швейным 
производством. Что выгоднее 
делать – майки или барышне 
платье шить, которая тебя при-
дирками замучает: то вытачка 

ей не та, то кружево. Маек на-
шили – и ни один мужик тебе 
претензию не предъявит. Хо-
рошо, но скучновато, куража 
нет, вдохновения. Мы начали 
с подстолий и с помощью этой 

продукции смогли выправить 
ситуацию на предприятии, ста-
билизировать ее, а сейчас уже 
творчество пошло. Мне инте-
ресно, и не только мне, многим 
на заводе. У нас народ увлекаю-
щийся. Буквально вчера полу-
чили заказ из администрации 
города Барнаула. Будем делать 

фонарные столбы полностью 
литыми из чугуна, и Касли нас 
тут не догонят.

Сегодня предприятие ведет 
переговоры с «Алтайавтодором» 
об обустройстве мостовых пе-
реходов. Предполагается, что в 
решетку оград будет вкраплен 
чугунный колос как символ 
хлебородного Алтайского края. 
Первые образцы такой продук-
ции уже изготовлены, к лету ра-
бота должна стать масштабной.М  – 

Рисовать радужную картин-
ку процветания Каменского 
металлозавода сегодня было 
бы рановато. Есть у предприя-
тия и долги, которые Климкин 
намерен погасить в основной 
их части уже в декабре нынеш-
него года, есть трудности с по-
лучением кредитов. Но есть и 
по-деловому боевой настрой, а 
то и просто смекалка, дающая 
очень серьезную экономию фи-
нансовых средств, направляе-
мых на обслуживание работы 
предприятия.

Уже пять лет в зимнее вре-
мя в специально переделанной 
под такое топливо кочегарке 
металлозавода используют 
отходы производства Камен-
ского деревообрабатывающего 
комбината – древесную кору. 
Ее вполне хватает для того, 
чтобы поддерживать зимой 

на должном уровне тепло в 
цехах и административных 
помещениях предприятия. 
Отходы эти металлозавод по-
лучает бесплатно – и это еще 
одна причина того, как ему 
удалось удержаться на плаву 
в последние годы, вплотную 
приблизившись к полному 
погашению долгов, а значит, 
к почти спокойной работе.

– Такое отопление для нас 
можно назвать только подар-
ком судьбы, и никак иначе, – 
улыбается Виктор Петрович. 
– Если бы нам еще и уголь нуж-
но было закупать для отопи-
тельного сезона, не выжили 
бы, наверное…

По мнению Климкина, в 
быстро меняющемся спросе 
рынка малому предприятию 
проще удержаться на плаву, 
чем крупному.

– Не просто остановить кон-
вейер, отлаженный на выпуск 
продукции, счет которой идет 
на миллионы, – говорит он. – 
Еще труднее его вновь запу-
стить. Малое предприятие 
мобильнее. А кроме того, мне 
в кризисной ситуации, когда 
речь идет об остановке про-
изводства, проще объяснить 
людям, чем это вызвано и по-
чему нужно потерпеть. У нас 
в коллективе 60 человек, мы 
все друг друга знаем, с каждым 
из рабочих я за руку здорова-
юсь, а они, как мне кажется, по 
одному моему взгляду могут 
определить, какая ситуация 
у нас сейчас на предприятии. 
Видят, понимают и верят. Всё, 
как говорится, по-семейному. 
Текучки кадров у нас даже в 
самые трудные для завода 
времена практически не было.

Константин СОМОВ
(фото автора и 

Андрея КАСПРИШИНА)
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Литейный цех Каменского металлозавода. Это трудно.

Фрагмент барельефа Каменского металлозавода на мосту 
через реку Барнаулку. Это красиво.

Екатерина Четошникова: 
«На Алтае работа 

по патриотическому воспитанию 
молодежи ведется круглогодично».

Акция «Бессмертный полк» в крае объединяет все больше людей.
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. АП ИНФО.
Как охраняют ёлочки?

«Недавно возвратились из деревни. Ехали мимо новых 
посадок ёлочек и сосёнок. Душа радовалась: такая красота! 
Вложен громадный труд в будущие леса. Жаль, если погу-
бят маленькие деревца. Расскажите, как они охраняются? 
Наталья Казанцева, г. Барнаул».

«Алтайская правда» обратилась за комментарием к начальни-
ку отдела федерального государственного лесного и пожарного 
надзора в лесах Министерства природных ресурсов и экологии 
Алтайского края Андрею ГОСТЮШЕВУ. Он рассказал:

– Охраняют посадки общими усилиями. В лесничествах про-
водятся рейды лесных инспекторов с сотрудниками полиции 
территориальных ОВД совместно с арендаторами, использую-
щими леса. Под постоянным наблюдением места возможных 
незаконных рубок и провозки хвойных деревьев для ново-
годних праздников. Уже проведено 36 рейдов. В ходе данных 
мероприятий в Горно-Колыванском и Залесовском лесничествах 
выявлено несколько незаконных рубок. Лесам причинен ущерб 
более чем на 800 тысяч рублей.

Андрей Гостюшев подчеркнул, что хвойные деревья в крае 
находятся под охраной законодательства. И напомнил содер-
жание статьи 260 Уголовного кодекса Российской Федерации: 
незаконная рубка ёлочек наказывается вплоть до лишения 
свободы на срок до двух лет.

Также начальник отдела федерального государственного лесного 
и пожарного надзора в лесах процитировал статью 8.28 КоАП РФ.

Незаконная рубка, повреждение лесных насаждений или 
самовольное выкапывание в лесах деревьев, кустарников влекут 
административный штраф на граждан от трех тысяч до четы-
рех тысяч рублей. На должностных лиц – от двадцати тысяч до 
сорока тысяч рублей. На юридических лиц – от двухсот тысяч 
до трехсот тысяч рублей.

Людмила ИЗВЕКОВА, Сергей БАШЛЫЧЁВ (фото)
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.ПОСТУПОК.
«Негеройский» Атаев
Это произошло совсем 
недавно – вечером 2 ноя-
бря. Артур Атаев с женой 
только что вернулись из 
Бийска  в село Малоенисей-
ское. Она – с работы, он – с 
тренировки.

Уже на своем крыльце Артур 
заметил за соседним домом силь-
ное зарево. Опытный пожарный, 
отдавший этому делу больше 10 
лет жизни, он сразу понял: огонь 
пожирает чье-то жилье. Раздумы-
вать было некогда, и сотрудник  
21-й пожарно-спасательной части 
бросился в сторону пожара.

Он не ошибся – горел недав-
но построенный дом. Огонь уже 
перекинулся на крышу, которая с 
треском поддавалась его прожорли-
вости. К строению сбегались люди, 
но что делать в этом случае, мало 
кто понимал. Мгновенно оценив 
обстановку, Артур бегом вернулся 
домой, схватил телефон и кинулся 
обратно, набирая номер диспетчера.

Вызвав пожарных,  парень спро-
сил у окружающих, были ли люди 
внутри дома на момент возгорания. 
Кто-то ответил, что да, были.

Недолго думая, Артур вскочил 
на крыльцо и распахнул дверь. 
Мощный поток дыма тут же вы-
рвался наружу. Присмотревшись, 
он увидел огородный инструмент у 
стенки. Схватив тяпку, парень ки-
нулся к другой стороне дома, куда 
огонь еще не дошел, и разбил один 
из оконных стеклопакетов. Дотя-
нувшись до внутренней ручки, от-
крыл окно и влез внутрь. Сильное 
задымление и плохая видимость 
– дело ведь было в сумерках – не 
дали возможности найти кого-то 
в комнате. С улицы крикнули, что 
принесли фонарь. Отдышавшись 
у окна, Артур вновь бросился на 
поиски.Н  

Луч фонаря шарил по всем углам 
комнаты, Атаев кричал – вдруг 
кто-то из хозяев его услышит. Но 
тщетно. Вдруг свет выхватил тело 
мужчины. Артур схватил его и по-
тащил к окну. Так и выпал вместе 
с ним прямо в руки встречающих. 
Пострадавший начал подавать при-
знаки жизни, поэтому Атаев сразу 
же спросил его, есть ли кто еще 
в доме?

Понял: в строении остается жен-
щина! Артур вместе с односельча-
нами поспешил к окнам другой 
комнаты. Вместе выбили еще один 
стеклопакет, и Атаев вновь проник 
в дом.

Между тем пожар разгорался 
все сильнее! Угрожающе трещала 
крыша... А на руках уже плавились 
перчатки. В это время подоспели 
бойцы ближайшего пожарного от-
деления и снаружи борьба с огнем 
началась по-настоящему.

А внутри с первого раза найти 
женщину не удалось, сколько Ар-
тур ни кричал и ни шарил лучом 
фонаря по комнате. Сообщив на 
улицу, что в комнате никого нет, 
опытный пожарный не спешил 
покидать горящий дом. Что-то не 
давало ему покоя…

– Когда начинается пожар, не-
которые впадают в панику, пыта-
ются укрыться чем-либо от огня, 
уже не понимая, что делают, – рас-

сказывает Атаев. – Мне это вспом-
нилось, и я вновь внимательно 
осмотрел комнату, все уголки. И 
точно – заметил ноги, которые еле 
виднелись из-под кучи сваленной 
одежды...

Артур позвал на помощь, с по-
доспевшими пожарными вынес 
пострадавшую на свежий воздух.

В ожидании медиков Атаев 
принялся оказывать спасенной 
женщине первую помощь.

Неожиданно поступила ин-
формация, что в доме может ещё 
оставаться внучка пожилой пары. 
Артур вновь бросился к пожарищу. 
Однако быстро выяснилось, что, 
к счастью, именно в этот день де-
вочки не было в гостях у дедушки 
с бабушкой.

С приездом ещё нескольких 
отрядов пожарных благодаря их 
быстрым и слаженным действи-
ям пожар быстро пошел на убыль. 
Сделав все, что мог, Артур вернулся 

домой. Завтра надо было выходить 
на смену.

На службе ничего никому не 
стал говорить.

– Зачем, – скромно пожимает 
плечами мой собеседник, – ниче-
го такого ведь не сделал. Просто 
пытался помочь людям. Это моя 
работа. Любой из ребят нашего от-
ряда так же бы действовал…Х   

При нашей личной встрече, 
которая произошла уже через не-
сколько дней после случившегося, 
у меня сложилось впечатление, что 
Артур Атаев даже стесняется сво-
его поступка. Высокий сильный 
парень с небольшой примесью вос-
точной крови и открытой улыбкой 
почему-то с неохотой рассказывал 
о случившемся, будто бы ничего 
особенного и не произошло.

Артур Атаев родился в 1986 году 
в Бийске. Учился в школе № 34, за-
тем в ПТУ № 34, отслужил в армии. 
Окончил Бийский педагогический 
госуниверситет, параллельно заоч-
но Сибирскую пожарно-спасатель-
ную академию в Железногорске.

В детстве он мечтал стать мили-
ционером. Рос в тяжелые 90-е годы, 
хотел защищать людей. Серьезно 
занимался спортом, благодаря чему 
добился первого разряда по боксу, 
после армии увлекся самбо. Да и 
сейчас несколько раз в неделю тре-
нируется в спортзале.

Со временем одна мечта сменила 
другую, а может, просто так распо-
рядилась жизнь, но он поступил в 
пожарную часть.

– Служба нравится, – признается 
Артур, – ребята в коллективе непло-
хие. Командир майор внутренней 
службы Владилен Быстров – спра-
ведливый руководитель. Строгий, 
зря не похвалит, но всегда отме-
тит, если действительно есть за 
что. Честно говоря, нисколько не 
жалею, что стал пожарным.

Наверняка об этом нисколько не 
жалеют и пострадавшие при том 
памятном пожаре в Малоенисей-
ском.

Сейчас на Артура готовят пред-
ставление для ведомственной 
награды. Вот так «негеройский» 
поступок пожарного Атаева, на-
ходившегося дома на отдыхе, спас 
людям жизнь.

Олег АМЕЛЕВ

.ОФИЦИАЛЬНО.
СООБЩЕНИЕ

о решении Алтайского краевого 
суда от 27.04.2017

Решением Алтайского краевого суда 
от 27.04.2017 признаны недействующи-
ми со дня вступления решения суда 
в законную силу абзац 3 раздела VI в 
части слов «за счет бюджетных ассиг-
нований краевого бюджета на 2017 
год – 0,2693 посещения на 1 жителя, 
на 2018 год – 0,2701 посещения на 1 
жителя, на 2019 год – 0,2709 посещения 
на 1 жителя», абзац 4 раздела VI в части 
слов «за счет бюджетных ассигнований 
краевого бюджета на 2017 год – 0,11914 
обращения на 1 жителя, на 2018 год – 
0,1195 обращения на 1 жителя, на 2019 
год – 0,1199 обращения на 1 жителя», 
абзац 5 раздела VI, абзац 6 раздела 
VI в части слов «за счет бюджетных 
ассигнований краевого бюджета на 
2017 год – 0,0036 случая лечения на 
1 жителя, на 2018 год – 0,00361 слу-
чая лечения на 1 жителя, на 2019 год 
– 0,00362 случая лечения на 1 жителя», 
абзац 7 раздела VI в части слов «за счет 
бюджетных ассигнований краевого 
бюджета на 2017 год – 0,00894 случая 
госпитализации на 1 жителя, на 2018 
год – 0,00897 случая госпитализации на 
1 жителя, на 2019 год – 0,00899 случая 
госпитализации на 1 жителя», абзац 8 
раздела VI, абзац 3 раздела VII в части 
слов «за счет средств краевого бюдже-
та – 359,3 рубля», абзац 4 раздела VII в 
части слов «за счет средств краевого 
бюджета – 1042,1 рубля», абзац 6 раз-
дела VII в части слов «за счет средств 
краевого бюджета – 10636,39 рубля», 
абзац 7 раздела VII в части слов «за счет 
средств краевого бюджета – 61619,4 
рубля», абзац 9 раздела VII, абзац 12 
раздела VII в части слов «за счет средств 
краевого бюджета – 289,1 рубля на 2018 
год; 289,1 рубля на 2019 год», абзац 13 
раздела VII в части слов «за счет средств 
краевого бюджета – 838,5 рубля на 2018 
год; 838,5 рубля на 2019 год», абзац 15 
раздела VII в части слов «за счет средств 
краевого бюджета – 8557,56 рубля на 
2018 год; 8557,56 рубля на 2019 год», аб-
зац 16 раздела VII в части слов «за счет 
средств краевого бюджета – 49575,0 
рубля на 2018 год; 49575,0 рубля на 
2019 год», абзац 18 и абзац 21 раздела 
VII Территориальной программы го-
сударственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицинской 
помощи на 2017 год и на плановый 
период 2018 и 2019 годов, утвержден-
ной постановлением администрации 
края от 30.12.2016 № 457.

Апелляционным определением 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 13.09.2017 решение Алтайского 
краевого суда от 27.04.2017 оставлено 
без изменения..ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.

Большое внимание – поддержке инициатив
Депутат фракции «Единая Россия» Наталья 
Цепенко в краевом Заксобрании представляет 
интересы жителей Михайловского, Ключевского, 
Кулундинского и Табунского районов. В интер-
вью «АП» она рассказала о работе на округе и в 
комитете АКЗС по социальной политике.

– С начала депутатской 
работы в АКЗС прошел 
год. Какие у вас впечат-
ления? Что запомнилось 
больше всего?

– Депутатом краевого пар-
ламента я стала в первый раз, 
но работа в органе представи-
тельной власти мне знакома. 
В 2012 году я была избрана в 
Собрание депутатов Кулун-
динского района. Безусловно, 
работа на уровне региона за-
метно отличается – возрос уро-
вень ответственности, расши-
рился круг рассматриваемых 
вопросов, которые приходится 
решать на уровне Правитель-
ства Алтайского края, краевых 
организаций и учреждений. 
Это, естественно, колоссаль-
ный опыт.

Нововведение этого созыва 
– «правительственный час» – 
для меня, как для депутата, 
проживающего далеко от 
краевой столицы, стал очень 
важным форматом взаимо-
действия. Это возможность 
получить информацию о 
развитии отрасли из первых 
уст, озвучить проблемы своего 
округа и получить ответы на 
вопросы. Например, на встре-
че с министром образования 
депутатами нашей фракции 
были обозначены вопросы 
субвенции на учебные рас-
ходы, обеспечения школ 
учебниками, оптимизации 
школ, упрощения правил ор-
ганизации ЕГЭ.

Я бы хотела отметить ат-
мосферу, которая царит на 
заседаниях фракции «Единая 
Россия», – это не просто обмен 
мнениями, а плодотворная, 

порой с горячими и остры-
ми выступлениями деловая 
дискуссия. Безусловно, в этом 
есть заслуга спикера парла-
мента Александра Романен-
ко и руководителя фракции 
Сергея Приба.

– Какие законы, приня-
тые с начала созыва 
АКЗС, считаете наи-
более важными?

– Один из недавних законов 
в сфере социальной политики 
– поправки в краевой закон 
«О бесплатном предостав-
лении в собственность зе-
мельных участков». Законом 
вводится право многодетных 
семей на бесплатное приобре-
тение в собственность земель-
ного участка, предоставленно-
го им на правах аренды, для 
жилищного строительства и 
ведения подсобного хозяйства, 
а также земельного участка, 
на котором расположен жи-
лой дом, находящийся в их 
собственности.

По инициативе нашего 
комитета в положении о 
Молодежном парламенте 
Алтайского края были из-
менены возрастные границы 
для желающих стать депу-
татом парламента. Ранее в 
конкурсе могли участвовать 
жители края в возрасте от 
18 до 30 лет, теперь грани-
цы увеличились – от 14 до 35 
лет. Молодежный парламент 
– это школа гражданствен-
ности, школа политической 
культуры. Чем раньше мо-
лодые люди получат опыт, 
который поможет им делать 
ответственный выбор, тем 
быстрее приступят к актив-

ной политической деятель-
ности для защиты интересов 
молодежи.

Значимым не только в 
рамках депутатской дея-
тельности, но и учитель-
ской (мой педагогический 
стаж составляет почти 25 
лет) стал «круглый стол» о 
подготовке педагогических 
кадров для сельских школ, 
который прошел по ини-
циативе фракции «Единая 
Россия» и комитета АКЗС по 
социальной политике. Один 
из векторов социальной по-
литики – повышение статуса 
работников образования, и 
мы на конкретных положи-
тельных примерах смогли 
разработать рекомендации, 
направления, конкретные 
шаги для привлечения и 
закрепления молодых спе-
циалистов в общеобразова-
тельных организациях края.

– Как вы строите свою 
депутатскую работу?

– Мой округ включает в себя 
Ключевский, Михайловский, 
Табунский и Кулундинский 
районы. Я сама сельский 
учитель, поэтому проблемы, 
с которыми обращаются из-
биратели, знаю не понаслыш-
ке. Самые частые вопросы – о 
ЖКХ, обеспечении жильем, 
работе предприятий дорожно-
го хозяйства, здравоохранения 
и изменениях в законодатель-
стве. На сегодня отработано 
порядка 65 обращений, 90% 
из которых решены положи-
тельно, остальные находят-
ся на контроле. И частные 
лица, и организации не раз 
обращались ко мне с просьбой 
об оказании помощи. Это и 
реставрация памятного обели-
ска, и реконструкция храма, 
а также организация поездок 
учащихся, поощрение победи-
телей массовых мероприятий, 
помощь многодетным семьям 
и погорельцам.

Широко мной использу-
ются и другие методы депу-
татской работы – «круглые 
столы», выездные заседания, 
депутатские слушания, взаи-
модействие с общественными 
организациями и объединени-
ями, рабочие поездки в муни-
ципалитеты округа, встречи с 
жителями. Для удобства и эко-
номии времени избирателей 
в своей практике применяю 
такой формат собеседования, 
как «час прямого провода». Две 
линии: мой телефон и помощ-
ника – позволяют охватить 
всех желающих без ограни-
чения времени. Мои контакт-
ные данные опубликованы в 
СМИ и всегда доступны для 
жителей.

В своей работе большое 
внимание уделяю поддержке 
инициатив населения. Так, 
в 2017 году при моем непо-
средственном участии был 
разработан проект обустрой-
ства в селе Кулунда Аллеи 
памяти воинов, погибших в 
локальных войнах, который 
получил одобрение краевой 
конкурсной комиссии и уже 
успешно реализован. Работы 
было очень много: провести 
собрание жителей села, об-
судить в прессе важность ре-
ализации данного проекта, 
подготовить документы. Из 
средств краевого бюджета на 
реализацию проекта было 
выделено 665 тысяч рублей. 
Откликнулись и жители села, 
собравшие 45 тысяч рублей, 
предприниматели села оказа-

ли материальную поддержку, 
я тоже не осталась в стороне. 
Общими усилиями мы благо-
устроили это священное ме-
сто – установили ограждение, 
фонари, скамейки, малые ар-
хитектурные формы. В авгу-
сте, накануне празднования 
100-летнего юбилея с. Кулун-
да, провели торжественное 
открытие уже модернизиро-
ванной аллеи.

Безусловно, такие результа-
ты – работа целой команды: 
моих коллег-депутатов как 
краевого уровня, так и мест-
ного, глав и активов адми-
нистраций муниципальных 
образований, местных отде-
лений партии. Мне повезло, 
что на округе со мной мудрый 

наставник депутат-одноман-
датник Александр Гуков. Его 
консультации, советы по во-
просам АПК помогают доста-
точно быстро сориентировать-
ся в проблемных ситуациях 
в сфере сельского хозяйства.

– Как на вашем округе 
реализуются партий-
ные проекты «Единой 
России»?

– Муниципалитеты вве-
ренного мне округа старают-
ся по максимуму включаться 
в работу при реализации про-
ектов. Так, во всех муници-
пальных образованиях реа-
лизованы все обозначенные 
задачи в рамках партийного 
проекта «Историческая па-
мять». Мной осуществлена 
финансовая поддержка в 

реставрации обелиска с. Ал-
тайского Табунского района, 
совместно с местным отде-
лением партии проведены 
мониторинги состояния па-
мятников и мемориалов на 
округе. Региональное отделе-
ние партии «Единая Россия» 
при подготовке к праздно-
ванию 80-летия Алтайского 
края запустило общекраевую 
акцию «Мой край», направ-
ленную на изучение истории 
региона и патриотическое 
воспитание подрастающего 
поколения. При моей под-
держке было организовано 
посещение муниципальных 
музеев учащимися школ. А 
в рамках проекта «Экология 
России» в школах округа 
прошли Всероссийские эко-
логические уроки «Сделаем 
вместе!».

Два объекта моего округа 
в этом году вошли в проект 
«Местный Дом культуры», 
задачей которого является 
обновление материально-
технической базы и ремонт 
сельских клубов и Домов куль-
туры. В Табунском районном 
Доме культуры планируется 
замена оконных блоков и по-
крытия пола в танцевальном 
зале. На эти цели выделено 
порядка 850 тысяч рублей 
из федерального бюджета. 
Кулундинский межпоселен-
ческий Дом культуры также 
стал победителем проекта. На 
выделенные из федерального, 
краевого, местного бюджетов 
средства (порядка 350 тысяч 
рублей) закуплено звуковое 
и световое оборудование для 
сельских Домов культуры. 
Благодаря же партийному 
проекту «Детский спорт» рай-
центр Михайловское получил 
спортинвентарь для средней 
школы № 1, а в Табунской шко-
ле будет произведен ремонт 
спортзала.

Подготовил 
Андрей СЕРГЕЕВ.

.ПОДРОБНОСТИ.
Заложники ситуации
Рейсовый автобус «Фотон» уже неделю стоит на алтайской 

трассе недалеко от Алейска. В нем живут трое водителей, 
которые 8 ноября стали участниками дорожно-транспортного 
происшествия на 106 км трассы А-322 Барнаул – Рубцовск – 
граница с Республикой Казахстан.

Местные жители не остались равнодушными и приносят 
водителям продукты питания и теплую одежду.

Тем временем в социальных сетях пользователи пишут, что 
мужчинам – гражданам Казахстана якобы военная прокуратура не 
разрешает вернуться на родину, но и никаких действий не предпри-
нимает, мотивируя это следственными мероприятиями. На момент 
публикации комментарий самого ведомства получить не удалось.

Но источник «Алтайской правды», знакомый с ситуацией, 
пояснил, что происходит. Казахстанские водители доброволь-
но не покидают автобус, так как несут за него материальную 
ответственность. В настоящее время они ждут эвакуатор для 
тяжелой техники и завершение оформления всех необходимых 
документов для обратного пересечения границы.

Напомним, в страшном ДТП под Алейском четыре человека 
погибли и еще трое получили травмы различной степени тяже-
сти. Все погибшие находились в автомобиле Toyota Mark II. Это 
водитель 1995 г. р. и трое молодых мужчин (1993, 1986 и 1994 годов 
рождения) – все они были воинами-контрактниками.

Мария СТРЫГИНА

«М    
   
   -
   
 ».

14 ноября 2017 года на 55-м 
году жизни после непродол-
жительной болезни ушел из 
жизни помощник депутата Го-
сударственной думы И.И. Лоора 

НОЖКИН
Сергей Юрьевич 

Сергей Юрьевич родился 31 
августа 1963 года в Барнауле. 
В 1985 году окончил факуль-

тет иностранных языков Барнаульского государственного 
педагогического института. В 2000 году получил диплом 
после окончания Российской академии государственной 
службы при Президенте РФ. Работал учителем в школе, в 
администрации Алтайского края, департаменте по внешним 
экономическим связям администрации Алтайского края. 
С 2009 по 2016 год – советником в Посольстве Российской 
Федерации в Республике Беларусь.

Сергей Юрьевич был любимым сыном, мужем и отцом 
двоих сыновей. Он прожил жизнь достойного семьянина, 
добросовестного и уважаемого работника. В любой орга-
низации его ценили за трудолюбие и справедливость, а 
дома – за доброту и заботу.

Память о нем навсегда останется в наших сердцах. Про-
щание с С.Ю. Ножкиным состоится 16 ноября с 11.30 до 13 
часов в траурном зале по адресу: г. Барнаул, ул. Аносова, дом 8.

Артур Атаев не считает себя героем.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ОБРАЗОВАНИЕ .
Когда физика вдохновляет
Ученица кытмановской шко-
лы № 1 Валерия Фёдорова 
удостоена губернаторской 
премии за достижение вы-
соких результатов в учёбе.З   

Бутылочка из-под йогурта, кор-
пус от старого фонарика, лампоч-
ки-светодиоды, выключатель, пау-
тина проводочков, батарейка… Это 
абсолютно оригинальное зарядное 
устройство работает от солнца и 
даже от обыкновенной встряски. 
Им можно не только подсветить в 
темноте, но и зарядить сотовый те-
лефон, планшет, навигатор, фото- и 
видеокамеру. Весьма полезная штука 
в полевых условиях. Можно брать 
с собой в поход, например, и быть 
уверенным, что не подведет.

В основе чудо-техники – веч-
ный фонарик (линейный генера-
тор), который Валерия Фёдорова 
создала еще в 9 классе. Опытным 
путем девочка пришла к выводу, 
что с помощью магнитов и катушки 
можно решить любую проблему с 
электричеством.

Свою разработку она представля-
ла на различных краевых конкурсах 
исследовательских и проектных ра-
бот учащихся и студентов, занимала 
первые места. А во Всероссийском 
научно-инженерном конкурсе «Уче-
ные будущего» проект кытмановской 
изобретательницы высоко оцени-
ли, наградив дипломом 1 степени 
и ноутбуком.

Универсальное зарядное устрой-
ство – это усовершенствованный 
вариант линейного генератора с 
солнечной батареей. Чтобы его 
создать, девочка научилась паять, 
проштудировала Интернет, прочла 

специальную литературу по физи-
ке... Прошлой весной со своим изо-
бретением она приняла участие в 
научно-практической конференции 
одаренных школьников и молодежи 
«Будущее Алтая» и стала абсолют-

ной победительницей в номинации 
«Физика» – впервые в истории Кыт-
мановского района.

По словам учителя физики и ин-
форматики кытмановской школы
№ 1 Александра Чернобаева, разра-

ботка его ученицы уникальна, вто-
рой такой во всем мире больше нет.

– Перед тем как начать, мы долго 
изучали рынок, думали, что можно 
такого изобрести, чего до нас еще не 
было, – делится он. – Благодаря упор-
ству и трудолюбию Леры у нас все 
получилось. Кроме того, она может 
хорошо рассказать обо всем, красиво 
выступить, ответить на вопросы, а 
это тоже немаловажно.В    ̈

Изобретательством Валерия Фёдо-
рова увлеклась еще в 5 классе, когда 
самостоятельно создала солнечную 
печь из коробки, фольги и стекла.

– Я проводила много опытов с этой 
печью, варила на ней яйца, они по-
лучились всмятку, – улыбается моя 
собеседница. – Мне интересно, как 
можно использовать ресурсы не сжи-
гая топлива, не растрачивая электри-
чества... Мы много веков пользуемся 
благами природы, но до сих пор не 
научились восстанавливать то, что 
берем для своих нужд. Я мечтаю, что-
бы развитие науки способствовало 
решению вопросов, которые так остро 
стоят сегодня перед человечеством.

Большое влияние на Валерию 
оказала ее мама Светлана Никола-
евна, учитель математики, которая 

13 лет работает в маленькой школе 
села Новоозерного, где до 7 класса 
училась ее дочь. Кстати, Лера не един-
ственная, кому Светлана Фёдорова 
привила интерес к научно-исследо-
вательской деятельности. В самом 
Новоозерном сегодня чуть больше 
ста жителей – этакая тихая заводь, 
в которой рождаются и живут такие 
вот умники и умницы…

Пока Валерия в будущее далеко 
не заглядывает. В прошлом году она 
окончила художественное отделение 
Кытмановской детской школы ис-
кусств (любимая тема в живописи 
– пейзажи), а в этом году ей предсто-
ит волнительная пора выпускных 
госэкзаменов.

– Сейчас все мысли об учебе. Моя 
самая большая мечта – поступить в 
технический университет, – призна-
ется она. – Первое место на конфе-
ренции «Будущее Алтая» – это для 
меня огромное достижение. При 
поступлении в вуз мне начислят 
дополнительные баллы.

К слову, благодаря работе с ода-
ренными школьниками младшего 
возраста в рамках кружков «Робото-
техника» и «Юный исследователь» в 
Кытманово подрастает новая смена 
технических гениев. Эти кружки 
посещают порядка 20 учеников 
младших классов, большинство из 
них – девочки. На занятиях они не 
только умеют конструировать меха-
низмы, но и овладевают знаниями 
по механике, 3D-дизайну, програм-
мированию, проектированию. Как 
отмечает руководитель этих объе-
динений Александр Чернобаев, дев-
чонки более терпеливы и усидчивы. 
И традиционно демонстрируют вы-
сокий уровень подготовки на крае-
вых олимпиадах по техническому 
творчеству.

Ольга РОДИОНОВА
(фото автора)

  АФИША БАРНАУЛА .

  ПРАВОВАЯ ПОМОЩЬ .  ФОРУМ .
Год назад, в ноябре 
2016-го, в Тальмен-
ке была образована 
служба детской пра-
вовой помощи. За это 
время она стала не-
вероятно популярной 
у местных старше-
классников.Л  

Проект «Юный право-
вед» родился в содружестве 
со студентами правового 
отделения Тальменского 
технологического техни-
кума. Своей целью ребя-
та поставили повышение 
правовой культуры под-
ростков.

– Мы намерены воспи-
тать у молодежи уважение 
к закону. Оно – лучшее 
средство профилактики 
правонарушений и асоци-
ального поведения в юном 
возрасте. В последнее вре-
мя участились конфлик-
ты, связанные с желанием 
подростков утвердиться в 
своих правах, не выполняя 
при этом обязанностей. 
Ложное ощущение вседо-
зволенности, навеянное 
отчасти публикациями в 
блогах и СМИ, пренебреже-
ние социальными норма-
ми – в них корень многих 
подростковых проблем. 
Мы работаем с семьей и 
учителями, и постепен-
но участники конфликта 
начинают понимать друг 
друга, – говорит Наталья 
Белоусова, социальный 
педагог Комплексного 
центра социального об-
служивания населения 
Тальменского района.Д  

Интересные темы не с 
неба на студентов-волонте-
ров падают. Каждая – это 
ситуация, пережитая их 
сверстниками.

Студентка 3 курса Ли-
лия Кочеткова посвятила 
мастер-класс комендант-
скому часу. Для чего он ну-
жен, в теории знают все, 
как и то, что его нужно со-
блюдать. Но вот вам житей-
ская ситуация. 15-летняя 
девушка поздно вечером 
возвращается домой от 
подруги и на темной улице 
оказывается прямо перед 
подвыпившей компани-
ей. Что делать? Этот вопрос 
волонтерам задают часто. 
Пошаговые инструкции на 
такие случаи расписаны в 
памятках профильных ве-
домств. Вот если бы еще и 
все подростки принимали 
их к сведению…

Советы, которые дает 
своим подопечным Ли-
лия, могут пригодиться. 
Лучше, если одежда и ма-
кияж девушки не будут 
провоцирующими. По 
возможности смените 
маршрут, сверните на дру-
гую улицу. Либо зайдите 
в людное место, в аптеку 
или магазин, открытые 
допоздна. Позвоните отту-
да родным или попросите 
взрослых, заслуживаю-
щих доверия, проводить 
вас. Если свернуть с пути 
не удается, идите прямо, 
не опуская глаз, но и не 
глядя с вызовом. Вернее 
всего смотреть вдаль, 
отстраненно. Можно сы-
митировать телефонный 
разговор со старшим бра-
том или папой, который 
якобы вас встречает. 
Дабы избежать риска не-
желательного общения 
с незнакомцами, зовите 
на помощь. Не безликим 
«Спасите!», оно редко ра-
ботает, потому что люди 
предпочитают не ввязы-
ваться в опасности. Лучше 
машите рукой и кричите: 
«Папа!» или «Мама!» – лю-
бому проходящему мимо 

человеку в возрасте, при 
этом смотрите ему в глаза. 
Как правило, у него есть 
свои дети, есть надежда 
на то, что включится ро-
дительский инстинкт. А 

с «родственными отно-
шениями» разберетесь 
потом, когда минует опас-
ность.«П »

Вопрос, наиболее часто 
интересующий юношей. 
Что делать, если оказался 
один против агрессив-
ной компании: убегать 
или драться? Рекомен-
дации Алины Козловой, 
однокурсницы Лилии, 
однозначны: если силы 
не равны, соперники не-
трезвы или неадекватны 
по иным причинам – убе-
гай, не иди на поводу у 
эмоционального жела-
ния доказать, как ты крут. 
Главное в момент опасно-

сти – сохранить жизнь и 
здоровье. Одежда и обувь 
должны быть удобными 
на случай такой «пробеж-
ки». Могут помочь аэрозо-
льная защита, специаль-
ные баллончики, которые 
есть в свободной продаже. 
Только действуйте навер-
няка. Если не сумеете вос-
пользоваться правильно,  
только разозлите обидчи-
ков.

«Мы в ответе за свои 
поступки» – так звучит 
тема, которую проходит 
со школьниками второ-
курсница Светлана Чер-
кашина. Речь о классифи-
кации ответственности 
за правонарушения – на 
уголовную, администра-
тивную, гражданско-пра-
вовую, дисциплинарную. 
Старшеклассники удив-
ляются, узнав, что нецен-
зурная брань и курение 
в общественных местах – 
это они и есть. С желанием 
доказать свою взрослость 

связаны многие пробле-
мы ювенальной юстиции. 
Одну из недавних историй 
рассказала мать 14-летнего 
М. Сын зарос двойками, 
все вечера просиживает 
в чате. На попытки мамы 
«ограничить свободу и 
права подростка» мальчик 
отвечает угрозами: «Вот 
пожалуюсь в полицию и 
тебя лишат родительских 
прав!»

Увы, такие вопросы 
одинаково сложны для 
взрослых и детей. Техно-
логия «Равный – равному», 
эффективная, потому что 
подростку проще дове-
риться товарищу, при-
ходит на помощь специ-
алистам, работающим с 
семьей.

Тамара ПОПОВА

Доказывая взрослость

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

22 ноября. 13.00 – открытие интерактивного фотопроекта 
«Парфюмер» (18+). Выставка ООО «Арт-центр» (Санкт-Петербург). 
Фотографии в жанре ню, а также специально созданные автор-
ские ароматы, раскрывающие идею фотографий.

До 19 ноября. Выставка «Алексей Югаткин – русский художник» (0+).
До 19 ноября. Персональная выставка скульптора Людмилы 

Рублевой «Движенье рук рождает красоту» (0+).
«О времени и о себе» – выставка к 85-летию со дня рождения 

художника Виктора Попкова (0+).
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58.
Выставки: «Художник. Время. Образ» (к 100-летию русской рево-

люции), «Алтай – перекресток культур», «Революция в музейном 
интерьере», «Душа России» (к 80-летию Алтайского края), (все – 6+).

17 ноября. 10.00 – 15.00 – V краевая музейная акция «Право на 
детство». Мультимедийные программы, кинопоказы, экскурсии. 
Открытие выставки творческих работ детей и подростков, ма-
стер-класс по оригами, спектакль «Волшебник Изумрудного города».

Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, 
тел. 38-00-42.

Выставка «Великая Отечественная война в советской фила-
телии» (6+).

18 ноября. 14.00 – документальный фильм «Битва за Москву» (6+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 

АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
Выставка работ краевого детско-юношеского экологического 

конкурса «Природы хрупкая душа» (0+).
18 ноября. 13.00 – программа «Таежный мир писателя Е. Гущи-

на» (0+). 15.00 – концертная программа «Колыбельные для всей 
семьи» (6+). 15.00 – программа «В старину едали предки… (0+).

19 ноября. 13.00 – кинопрограмма «Необычные артисты. 
Животные в кино» (0+). 15.00 – программа «Гладит, а не рука. Из 
истории утюга» (0+).

22 ноября. 15.00 – открытие IX краевых Башуновских чтений 
памяти поэта Владимира Мефодьевича Башунова (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Шоу-выставка исчезающих картин «Мир ультрафиолета» (0+).
До 19 ноября. Выставка «Великие классики ХХ века». Более 70 

работ Пабло Пикассо, Василия Кандинского, Жоана Миро (0+).

МУЗЕИ

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр.
Ленина, 111, тел. 22-64-05.

Выставка Ирины Леденевой «Фантазия реальности» (0+). Живопись.
АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ, пр. Социалистический, 78, 

тел. 36-81-47.
«Графика из коллекции Щетининых» (0+). Семьдесят произ-

ведений двадцати четырех авторов: рисунок, акварель, пастель, 
гуашь, эстамп.

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «БАНДЕРОЛЬ», ул. Пролетарская, 139 (вну-
тренний дворик), тел. 22-61-02.

Выставка Арама Маиляна «Дата, подпись, точка» (0+).
Мастер-классы по живописи с Евгенией Октябрь.
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
Выставка памяти художника Анатолия Щебланова «Вера в 

таинственность радуги» (0+). В экспозиции – 30 живописных 
работ, деревянные декоративные панно.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г.
Выставка «50+». Более ста пятидесяти работ сорока авторов (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.
17 ноября. 18.30 – «Пиковая дама» (12+).
18 ноября. 17.30 – «Квадратура круга» (16+).
19 ноября. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
23 ноября. 18.30 – «Москва – Петушки» (18+). Константин Кольцов 

возвращается к роли Венички в постановке Максима Астафьева.
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.
17 ноября. 18.30 – «Валентин и Валентина» (16+).
18 ноября. 17.00, 22 ноября. 18.30  – эскиз спектакля CASH (16+). 

Пьеса начинающего драматурга Александра Липовского.
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ, пр. Комсомольский, 

108, тел. 38-03-92.

17 ноября. 18.30 – «Амадей» (12+).
18 ноября. 17.00 – «Соб@ки» (12+).
19 ноября. 17.00 – «Бабий бунт» (12+).
22 ноября. 18.30 – «Одолжите тенора» (16+).
23 ноября. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
18 ноября. 11.00, 13.00 – «Гусенок» (с 3 лет).
19 ноября. 11.00, 13.00 – «Волшебное кольцо» (с 5 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
17 ноября. 18.30 – «Джазовые вечера» (12+). «Посвящение Филу 

Вудзу» (6+).
19 ноября. 17.00 – «Джаз & Опера. Две женщины – два стиля» 

(6+). Симфонический оркестр, дирижер Вячеслав Прасолов.
22 ноября. 18.30 – «Золотой тенор Санкт-Петербурга Евгений 

Южин» (6+).
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
19 ноября. 16.00 – юбилейный концерт Николая Косых (6+).
Барнаульский духовой оркестр, ДК «Сибэнергомаш», пр. Ле-

нина, 147, тел. 72-00-00.
23 ноября. 18.00 – «Судьба, что я себе избрал». Творческий вечер 

Вадима Григоренко (6+).
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ФАКТ
Во Всероссийском научно-ин-
женерном конкурсе «Ученые 
будущего» проект кытма-
новской изобретательницы 
высоко оценили, наградив 
дипломом 1 степени и ноут-
буком. 

Валерия Фёдорова со своим изобретением.

Правовой ликбез для старшеклассников Тальменки.

Наталья Белоусова.

Спектакль «Одолжите тенора» (театр музыкальной комедии).

(Начало на 1 стр.)

Цель слета – содействовать устойчи-
вому развитию сельских территорий 
России путем вовлечения молодежи в 
реализацию проектов по обеспечению 
экологической безопасности страны. 
Важно также привлечь внимание к 
сохранению природных богатств. В эти 
дни работают тематические секции, 
где молодежь обсуждает проблемы 
сохранения и использования уни-
кальных лесных экосистем России, 
адаптации к глобальным изменениям 
климата и «зеленые» технологии. От-
дельный блок мероприятия посвящен 
перспективам эколого-познаватель-
ного и сельского туризма, а также 
инновационному развитию сельских 
территорий.

Из Казани на форум приехала целая 
команда со своими проектами. Руко-
водитель группы Омель Кашапов рас-
сказывает:

– Мы представляем общественную 
организацию «Аграрное молодежное 
объединение Республики Татарстан». 
Акцентируем внимание на повыше-
нии статуса сельскохозяйственных 
специальностей. Заинтересованы 
в том, чтобы выпускники вузов 
возвращались в деревни и успешно 
там трудились. Ежегодно проводим 
для молодых специалистов конкурс 
«Лучший по профессии». Выбираем 
лучшего оператора машинного до-
ения, механизатора, зоотехника. 
Победители проходят стажировку 
в Германии,  призеры получают де-
нежные премии.

Параллельно в холле краевой фи-
лармонии проходила интересная 
выставка. Людям рассказали об эко-
логических проектах, реализуемых в 
Алтайском крае, предлагали посмо-
треть фотографии и видео. Местные 
ремесленники демонстрировали изде-
лия из кожи, шерсти. Гостей угощали 
вкусными пряниками, а также дарили 
сувениры.

Главный организатор масштабного 
слета – Правительство Алтайского 
края. Всероссийский слет сельской 
молодежи проходит при поддержке 
аппарата полномочного представи-
теля Президента РФ в Сибирском 
федеральном округе, Совета Феде-
рации Федерального собрания РФ, 
Молодежного парламента при Госу-
дарственной думе.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Ветер свежих идей


